

MOCIÓN

Que presentan los concejales del Grupo Municipal de Adelante Málaga, Eduardo Zorrilla Díaz y Nicolás Sguiglia, a la Comisión de Economía, Hacienda, Recursos Humanos, Calidad, Comercio, Gestión de la Vía Pública y Fomento de la Actividad Empresarial, relativa al recorte de los servicios públicos, la atención social y las inversiones estratégicas para Málaga en los PJA 2021

El gobierno de la suma de las derechas y la ultraderecha (Partido Popular, Ciudadanos y Vox) en la Junta de Andalucía ha vuelto a descubrir su cara más antisocial con el proyecto de presupuestos generales que ha presentado para el próximo ejercicio 2021. Ni la gravedad del contexto sanitario, económico y social derivado de la pandemia del Covid-19 ha posibilitado un compromiso con el fortalecimiento de los servicios públicos, la expansión en el gasto público, la justicia y la inversión social para la mejora de las condiciones de vida de la población y la transformación del territorio.

Los presupuestos de la Junta de Andalucía para 2021 (PJA 2021) son unas cuentas insuficientes para los retos que nos vemos obligados a afrontar en Málaga y en el conjunto de la comunidad autónoma. Y no sólo están por debajo de estas necesidades, también están por debajo de lo que permiten las reglas de gasto, a pesar de que nos encontramos en un momento que requeriría invertir más y acelerar el gasto público para salir de esta crisis cuanto antes y fortalecidos, PP y Cs recortan la atención a la problemática social de muchas familias, un ejemplo claro lo encontramos en la disminución en 20 millones la renta mínima de inserción.

A pesar de que se trata del mayor presupuesto de la historia de la Junta de Andalucía, con 40.000 millones de euros, es preciso explicar que este incremento se debe, en gran medida, a la importante aportación externa, tanto del Gobierno de España como de los Fondos Europeos que Andalucía va a recibir durante el próximo año. Sin embargo, son unos presupuestos que se alejan de la línea marcada tanto por la Unión Europea como por el gobierno estatal de coalición (Psoe-Unidas Podemos) para llevar a cabo políticas expansivas. Este presupuesto sigue instalado en la perversa dinámica de la austeridad, lo que el Consejero de Hacienda ha venido en bautizar con un nuevo eufemismo: "la responsabilidad en el gasto", en lugar de orientarse decididamente hacia el incremento del gasto público, tal y como requiere una situación de crisis social y económica como la que padecemos.

Las subidas contempladas en determinados servicios públicos, como sanidad, educación y servicios sociales, están vinculadas en exclusiva a los problemas coyunturales de la pandemia, pero el PJA 2021 no ataja las carencias estructurales que tienen los servicios públicos andaluces y que deberían poder encontrar en este presupuesto una oportunidad para su refuerzo a medio y largo plazo. Por ello, consideramos que es factible y necesario consignar 1.500 millones de euros más para

el impulso y el blindaje de los servicios públicos. Cantidades que pueden lograrse, reequilibrando las cuentas, implantando una política fiscal más progresiva y reajustando el déficit, entre otras medidas.

Estos presupuestos determinarán en gran medida el futuro de Andalucía más allá de 2021, por eso consideramos que son unos presupuestos que se quedan cortos en el gasto público para afrontar los retos de futuro de nuestra comunidad. Una prueba es que el ejecutivo andaluz del PP y Cs haya tomado como tope para fijar el déficit el 2,2%, una cifra establecida con carácter orientativo por parte del Gobierno de España y que Andalucía debería superar atendiendo a las dificultades objetivas que va a tener que afrontar la recuperación social y económica.

Las cuentas del PP y Cs para el próximo ejercicio presupuestario en Andalucía tampoco prevén la movilización de fondos necesaria para intervenir desde lo público en el impulso de un nuevo modelo productivo que diversifique la economía malagueña y nos permita recuperar tejido industrial, para no seguir dependiendo en exclusiva del sector servicios y del turismo. Peor aún, el presupuesto para 2021 contiene un tijeretazo del 12% en relación con los fondos para I+D+I.

Las políticas de igualdad también están sufriendo por las presiones e imposiciones de la ultraderecha y el seguidismo del gobierno de PP y Cs, más aún cuando está tan reciente el grave recorte de 1,8 millones de euros al presupuesto del Instituto Andaluz de la Mujer o la supresión de ayudas para más de 200 proyectos feministas.

Las cuentas de PP y Cs tampoco recogen el compromiso obligatorio con la financiación local, ya que han presupuestado 100 millones menos de los fijados por ley en concepto de los fondos para transferencias directas a los ayuntamientos, la denominada PATRICA. También es necesario añadir en el articulado de la ley de presupuestos el reconocimiento y compromiso de la deuda de 870 millones acumulada por este concepto con el conjunto de los ayuntamiento hasta 2020.

Otra partida fundamental, como la financiación de las universidades, tampoco contempla la recuperación del recorte de 135 millones infringido con el presupuesto de 2020 y mucho menos el problema de infrafinanciación estructural de las universidades. Y, entre todas ellas, queda como la peor parada la Universidad de Málaga, que ha soportado el mayor recorte de todas las andaluzas y a la que el gobierno andaluz le debe más de 70 millones.

En educación, el tan cacareado aumento queda desmontado al comprobar que se debe al gasto coyuntural y a la apuesta por la concertada que, tras un aumento progresivo, actualmente se lleva casi un 10% de los presupuestos globales en educación. Y en un área tan sensible como dependencia también se detecta una infrafinanciación de, al menos, 100 millones de euros.

En cuanto a inversiones, las únicas partidas concretas para Málaga son las referidas al Metro y dos apuntes irrisorios para dos proyectos importantes que un año más no podrán verse hechos realidad por la suficiente financiación: el Parque de Arraijanal, con tan solo 67.551 euros y la rehabilitación del Convento de la Trinidad, con 15.000 euros. No se incluye una partida concreta para el Tercer Hospital y, por más anuncios que se hagan por parte de responsables del ejecutivo autonómico, blanco sobre negro en los presupuestos tan solo se detectan dos partidas genéricas en materia de inversión sanitaria para toda la provincia de Málaga, una de 4,8 millones para construcción y equipamiento de centros sanitarios y otra de 5,7 millones para adaptación y mejora de centros sanitarios. Sumas indeterminadas e insuficientes, sobre todo cuando el proyecto del Tercer Hospital se estima en torno a los 400 millones de euros.

En materia de sanidad, el proyecto de PJA para 2021 también desoye las importantes reivindicaciones de los trabajadores sanitarios en materia de personal, a pesar del colapso y las colas en la atención primaria y los déficits estructurales puestos de manifiesto con la pandemia. Tampoco hay inversiones definidas para mejoras en la atención sanitaria y la construcción de centros de atención primaria, a pesar de las demandas existentes. No se incluye ni un euro para el Centro de Salud de Gamarra, el funcionamiento las 24h del módulo de urgencias del Centro de Salud de Churriana o la necesaria ampliación del Centro de Salud de El Palo. La lamentable constatación es que, con pandemia o sin pandemia, el PP y Cs vienen dejando morir por falta de inversión la sanidad pública en Málaga.

Y encontramos otros graves déficits en relación con la ciudad, a los PJA 2021 les falta un compromiso real con Málaga. Además de en sanidad, en sostenimiento y creación de empleo, en educación, en equipamientos, en infraestructuras y transformación del modelo productivo. No hay nada del proyecto del Guadalmedina, una auténtica herida en mitad de nuestra ciudad que se agrava año a año, tampoco se recoge una partida concreta para las actuaciones necesarias en el Guadalhorce, ni se contempla la construcción de nuevos centros educativos públicos, ni la transformación de Los Asperones. Tampoco hay partidas para las necesidades en materia de movilidad ciclista, un año más la Junta tampoco tiene intención de cumplir con su obligación financiera con el Plan Andaluz de la Bicicleta, ya que tan solo ha presupuestado 60.000 euros para vías ciclistas en toda la provincia. En materia medioambiental, no se incluyen partidas para abordar cuestiones clave en el impulso de un cinturón verde y para desbloquear de una vez proyectos como los del parque del Arraijanal o el Campamento Benítez.

Y así, recorte a recorte, observamos como la provincia de Málaga es la última de Andalucía en inversión por habitante, a la vez que es la primera provincia de España en incremento del número de desempleados durante el mes de octubre.

Por todo ello, desde Adelante Málaga presentamos para su aprobación los siguientes

ACUERDOS

1º.- Que el Pleno del Ayuntamiento de Málaga reclame a la Junta de Andalucía un aumento en los PJA 2021 de las partidas destinadas a sanidad, políticas sociales, empleo, igualdad, dependencia y vivienda que permitan atender la situación de emergencia sanitaria, económica y social que sufre un importante porcentaje de la población.

2º.- Que el Pleno del Ayuntamiento de Málaga inste a la Junta de Andalucía a que los PJA para 2021 contemplen las partidas necesarias para garantizar una prestación adecuada de los servicios públicos básicos, en especial la sanidad, aumentando las partidas destinadas a la contratación de personal y dedicando partidas específicas a las principales infraestructuras y servicios sanitarios pendientes en el municipio, como el Tercer Hospital, las urgencias de Churriana o las inversiones necesarias para los centros de salud de Gamarra y El Palo.

3º.- Que el Pleno del Ayuntamiento de Málaga reclame a la Junta de Andalucía que los PJA para 2021 incluyan las partidas acordadas para las transferencias a los ayuntamientos, cumpliendo con los compromisos pendientes en relación a la PATRICA.

4º.- Que el Ayuntamiento de Málaga solicite a la Junta de Andalucía que incluya en los PJA 2021 los fondos necesarios y un calendario realista para la ejecución de las inversiones para proyectos estratégicos pendientes en la ciudad como el Plan Guadalmedina, el parque de Arraijanal, el parque en Campamento Benítez, el Auditorio, el Plan Andaluz de la Bicicleta o las actuaciones necesarias en el Guadalhorce.

5º.- Que el Ayuntamiento de Málaga inste a la Junta de Andalucía a revertir los recortes realizado en el presupuesto del Instituto Andaluz de la Mujer y que se aumenten los fondos del PJA 2021 para políticas de igualdad, violencia de género y el asociacionismo de mujeres.

6º.- Que el Pleno del Ayuntamiento de Málaga inste al gobierno de la Junta de Andalucía a la ejecución de inversiones y proyectos en favor de la industrialización de Málaga, como vía eficaz para la diversificación productiva y la creación de empleo estable y de calidad.

7º.- El Pleno del Ayuntamiento de Málaga reclama al ejecutivo andaluz la consignación de partidas presupuestarias para el sostenimiento del empleo y la



Grupo Municipal del Excmo. Ayuntamiento de Málaga

actividad en económica en el sector turístico, la hostelería y la restauración ante las pérdida producidas por efecto de la pandemia.

Eduardo Zorrilla Díaz
Concejal Portavoz Grupo Municipal Adelante Málaga

12/11/20